

26 mai 2024 - Dimanche de la Trinité



Dieu Vivant Père, Fils et Esprit est Relations  
Il est en relations vivantes avec nous.

### Entrer en relation de confiance avec le Vivant

« Dieu n'est autre que Trinité Vivante. Que l'Esprit nous y introduise et nous fasse goûter à sa douce compagnie »<sup>1</sup>

« L'Esprit que vous avez reçu n'est pas un esprit qui vous rende esclaves et vous remplisse encore de peur ; mais c'est l'Esprit Saint qui fait de vous des enfants de Dieu... »

Rom.8,15

- Romains 8, 14-17

- Mat 28, 16-20

Chères amies et amis

Ce dimanche qui suit Pentecôte est aussi celui de la Trinité. Une expression populaire dit : "C'est aussi compliqué que le mystère de la Sainte Trinité !" ou on

se verra à la trinité comme pour dire que qu'il est impossible de se revoir

Serait-ce donc aujourd'hui un impossible dimanche pour nous ?

Au contraire, c'est un dimanche extraordinairement riche de sens pour exprimer quelque chose de possible et de magnifique. A savoir que Dieu peut être compris, connu, rencontré, à partir du moment où on réalise qu'Il n'est pas un Dieu immobile quelque part sur un trône bien lointain, un grand architecte distant et indifférent à ce qui nous arrive, mais qu'au contraire, il est en mouvement, en relations en lui-même entre ses trois personnes qui en forment une seule et il est en relation avec nous

Oui, c'est un dimanche extraordinaire quand nous comprenons que Dieu est constamment en relation de réconciliation, de communion, action et de consolation aussi avec nous.

Le Vivant est vraiment vivant, il est relation avec nous dans sa parole, il crée de la nouveauté par l'Esprit.

---

<sup>1</sup> P. Cantalamessa

Dieu est mouvement riches et divers en nous, entre nous et dans le monde et aussi hors de notre contrôle. L'Esprit souffle où il veut.

Et surtout, chers amis, quand Dieu, Père, Fils et Esprit envoie son souffle, des choses nouvelles deviennent possibles ; ce qui est figé peut se mettre en mouvement comme Dieu est mouvement dans nos vies, dans nos relations, dans l'Eglise.

Quand Dieu envoie son Esprit, cela se manifeste par ce don magnifique qu'est la liberté.

Quand Dieu d'amour éternel envoie son Esprit : Il donne à profusion tout ce qui est en Lui : La vie et la réconciliation, la confiance ; quand Son Esprit nous conduit, il nous libère de la peur d'exister ou de mourir, de la peur des autres : « Vous n'avez pas reçu un esprit qui vous rende esclaves et vous ramène à la peur »<sup>2</sup>, écrit Paul aux Romains. Vous êtes enfants de Dieu, héritiers de Dieu, cohéritiers du Christ, conduits par l'Esprit libérateur !

Belle allusion à la trinité en mouvement à laquelle nous avons part !

Dieu trinitaire nous équipe de ses dons et il arrive qu'il bouscule les choses établies, qu'il nous surprenne

Mais savons-nous reconnaître Dieu Père, Fils et Esprit, sa trinité à l'œuvre, Lui qui réaménage en bien ce qui quelque fois à l'apparence d'un chaos provisoire ou de contraintes ?

Savons-nous compter avec la personne du Saint-Esprit libérateur à nos côtés, Présence de Dieu trois fois saint en notre profondeur, aussi proche que le souffle de notre respiration ?

Pour répondre, n'évitons pas la difficulté : qu'en est-il du sens de cette fameuse trinité ?

Je me risque à la simplification avec trois images de la trinité :

D'abord, l'eau : elle existe, elle aussi, sous trois formes : vapeur, glace et eau, pourtant c'est la même eau !

Deuxièmement, Vous connaissez l'instrument de musique le triangle : que vous frappiez chacun de ces trois côtés, vous obtiendrez la même vibration, c'est le même instrument !

---

<sup>2</sup> Rom 8 v.15

Enfin et surtout l'amour. L'amour nécessite un ou une aimante, comme Dieu source de tout amour, un ou une aimée, comme le Christ, parole vivante qui nous réconcilie, et enfin l'esprit qui active cet amour en nous et nous permet de répondre à cet amour ! Comme dans les relations amoureuses.

Trois mouvements d'amour mais une seule même histoire d'amour ! Un seul Dieu béni qui nous appelle à vivre, aimer, pratiquer la justice et qui sauve !

L'icône de Roublev que vous avez sous les yeux sur votre feuillet représente la visite divine à Abraham sous les chênes<sup>3</sup> de Mamré sous la forme de trois hommes. Cette icône témoigne aussi de la Trinité : trois personnes qui ont leur couleur propre tout en ayant aussi la couleur des deux autres. Trois personnes qui forment ensemble l'unique coupe de salut qui se dessine, pas seulement la petite coupe que désigne la main du Père, mais cette grande coupe que forment les trois personnes de la trinité avec leur corps : Une immense coupe de grâce, d'amour, de communion avec nous, qui s'offre à nous !

Je me souviens que des enfants auxquels je présentais cette icône avait très vite vu cette coupe cachée et

offerte et très bien déchiffré le message de la Trinité, plus vite que ces adultes se perdant dans les détails !

Une coupe unique, un seul Dieu d'amour, Père, Fils et Saint-Esprit en relation de vie avec le monde, toujours en train de susciter de la nouveauté à travers nous.

Vous me direz : Pourquoi est-ce si important la Trinité ? Qu'est-ce que ça change pour ma foi que je prie Dieu, ou Jésus ou l'Esprit, après tout c'est le même Seigneur à qui je m'adresse ou auquel je réponds ?

La question du sens de la Trinité se pose depuis toujours et ce débat est à l'origine de schismes, de querelles théologiques et de dérives.

Même Calvin s'est comporté comme un ayatollah en envoyant au bûcher Servet qui contestait la trinité.

Et la contestation demeure :

Aux yeux de l'islam et du judaïsme, croire en un Dieu, Père Fils et Saint-Esprit, frise le polythéisme.

Les témoins de Jehova ne croient pas en la Trinité.

Et en caricaturant un peu, ne dit-on pas parfois que les orthodoxes, les pentecôtistes ont fait du christianisme l'Eglise de l'Esprit, les catholiques l'Eglise du Père et du

---

<sup>3</sup> Gen 18 v.2

pouvoir, et les protestants, les évangéliques, celle du fils et de sa parole !

C'est un fait que les évangiles ne formulent nulle part un dogme de la trinité, si ce n'est d'une certaine manière à la toute fin de l'évangile de Matthieu que nous avons entendu ce matin<sup>4</sup> :

Il est question de la mise en route, en action, en mouvement des onze apôtres sur la montagne où le ressuscité leur a donné rendez-vous :

« Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre. Allez donc auprès des gens de toutes les nations et faites d'eux mes disciples ; baptisez-les au nom du Père, et du Fils et du Saint-Esprit, et apprenez -leur tout ce que je vous ai commandé. Et sachez-le je vais être avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde ».

Un mot d'explication, car c'est important pour nous qui sommes, comme à la fin de l'évangile, devant un avenir incertain, nouveau : Le ressuscité s'absente ; qu'est-ce que les disciples vont faire pour continuer avec sa présence cachée ? Nous sommes aussi dans un temps de déclin de nos églises ici, de baisses de fréquentations, de manques de ministres, qu'est-ce que nous allons faire pour continuer ?

« Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre » annonce Jésus à ces disciples. Désormais terre et ciel sont liés. Père, Fils et Esprit sont un.

Dans ce passage de l'évangile que nous avons entendu, cette autorité, cette grâce devient un appel aux onze disciples à ne pas rester figés par leurs doutes bien réels ou leur peur de l'avenir.

– Soit dit en passant : c'est extraordinaire que Jésus confie une mission d'envergure aussi à des disciples qui doutent, et pas seulement aux hyper convaincus -.

Ensemble, Jésus les appelle à se mettre en mouvement. Pas question pour eux et pour nous devant l'inconnu et les difficultés, l'échec de nous replier sur nous-même. Pas question de nous **replier** mais au contraire de nous **relier** davantage comme la trinité, à son image : « Allez ! » leur dit Jésus ; mettez-vous, vous aussi en mouvement !

Ce n'est pas le pouvoir de dominer les autres, d'imposer ou d'interdire que partage le Ressuscité avec ses disciples quand il les envoie, mais le pouvoir d'être en relations comme lui, le pouvoir d'ouvrir des

---

<sup>4</sup> Mat 28, 16-20

possibilités d'avenir et d'amour, de justice, de réconciliation et de vie éternelle.

« Apprenez-leur à pratiquez ce que je vous ai commandé », à savoir non pas de nouvelles lois, de nouvelles exclusions, mais une éthique de l'amour : aimer notre prochain comme nous-même.

Avec l'appel de Jésus à baptiser au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit se clôt l'évangile de Matthieu et s'ouvre en même temps aux disciples comme à nous la possibilité d'entrer dans cette confiance en un avenir possible dans la communion du Père, du Fils et du Saint-Esprit, dans **cette trinité d'action qu'est la foi, l'espérance et l'amour ! Notre réponse à l'amour de Dieu.**

Chères amies et amis, c'est magnifique ! Nous avons du possible au-devant de nous. Notre attachement au Dieu Vivant a un avenir heureux ! Au cœur de notre foi, nous sommes encouragés à ne pas céder à la peur, ou nous replier sur nous-même, sur le passé, ni à nous laisser immobilisés par les doutes, mais à nous découvrir libres d'espérer, libres de vivre sans peur ! Ce que d'autres ont certes bien de la peine à saisir !

En effet, il n'y a pas une semaine ou une personne ne me dit pas : « je suis en colère contre ton Eglise, vos

religions responsables des guerres ! Vous voulez toujours avoir le pouvoir les uns sur les autres et abuser du pouvoir sur les plus petits. Et d'autres me disent : Ton Dieu est bien impuissant ou s'il existait vraiment il ne laisserait pas faire l'horreur et l'injustice. Comme lui vos églises se taisent, gardent un silence complice, d'ailleurs plus grand monde ne vous écoute !

Quant aux fidèles que nous sommes, fatigués des changements, bousculés par la conscience de devenir une minorité, je comprends avec vous notre aspiration à un peu de stabilité et je comprends parfois aussi nos doutes !

Mes amis

Curieusement, ce n'est pas à la stabilité que ce dimanche de la Trinité nous rappelle mais à la communion du Père, du Fils et du Saint-Esprit, communion qui nous remet une fois encore en route, communion qui nous promet encore et toujours malgré toutes les résistances et les constats sombres, nous promet à un avenir de relations riches, profondes, créatives.

Communion qui nous met en mouvement dans l'écoute de l'évangile, dans la prière et dans l'action, même quand nous sommes dans le déclin, à la fin de quelque chose, devant l'inconnu ou le chaos.

Dans la communion priante du Vivant, la créativité de Dieu continue, des possibles et des relations changent, et l'Esprit agit là où on ne l'attend pas ! l'amour s'élargit !

Voyez les jeunes qui se motivent en relation avec l'avenir de la planète. En fait il se soucie de salut, de vie, d'éternité, de justice, d'un vivre ensemble plus équilibré, de la paix !

En lien avec ces jeunes générations et avec tout l'univers où le Vivant agit, gardons cette confiance en mouvement, créative, pleine d'avenir et de confiance, qui nous relie à tout moment de notre vie au Père et au Fils et au Saint-Esprit jusque dans l'éternité.

« Sachez-le, conclut l'évangile de ce matin, avec cette promesse du Seigneur – oui sachons-le un peu plus aujourd'hui – Je vais être avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde » Amen

**Laurent Jordan 26.05.24 La Chiésaz**